
《珠江晚报》采访 | 这位珠海美⼥把声
⾳阅读玩到全球前⼗

不久前，《珠江晚报》的记者刘晓峰

采访了“⼀个⼈的书房⼩(lao)编(ban)”段静

以下是采访全⽂！

说阅读

⽤ 声 ⾳ 阅 读 的 资 深 “书 ⾍”

说起段静，她⾸先作为⼀个资深“书⾍”被珠海读

书圈所熟知。每天固定两三个⼩时⽤于读书的

她，遇到对她或“⼀个⼈的书房”感兴趣的⼈，就

会问对⽅每天读多久书、读什么样的书。⽽由于

阅读领域⼴泛，近半年来，她也兼职为⽂华书城

做图书分类和推荐的顾问⼯作，这似乎也成了她

读书爱好的副产品。

这个“书⾍”三年半前辞去外企HR这份颇有前途

的职业，专⼼做阅读领域的尝试，只不过她做的

是声⾳领域的阅读——“⼀个⼈的书房”。每周⼀

到周四，“⼀个⼈的书房”会节选⼀本书的4个部

分，读给受众听。读完这4部分，下⼀周就会换

另外⼀本书，之所以“浅尝辄⽌”，是因为作品版

权的问题，也因为“创作能⼒还很有限”。即使如

此，“⼀个⼈的书房”已经颇受欢迎，这个国内有

声书领域最早的探路者之⼀，⽬前已经⻓时间占

据苹果播客总榜前⼗的位置。

固定时间的阅读是段静⽣活的必需

喜爱阅读的⼈为什么做了朗读书籍的事？⾯对这

个疑问，段静说，美国有机构专⻔在顶尖⼤学实

验室⾥对此做过系列测试，“让同⼀个⼈接受同

样⼀段信息，⼀种是⽤听的⼀种是⽤看的，实验

者选择了不同性别、不同年龄、不同⽂化背景的

⼈来做这个测试，最后得出的结论是通过听和通

过看，在⼤脑中产⽣的刺激强度是⼀模⼀样

的。”段静说，⽽且对于部分男性，听觉刺激更

⼤，记忆更久。

她说，⾃⼰对阅读的理解基于这项研究结论，

“有⽂字的历史只有⼏千年。有⽂字之前，⼈类

的⽂化是通过神话、故事、诗歌这些声⾳形式来

传承的。所以说听觉才真正承载了⼈类⽂化传承

的主要部分。”

说有声书

并 ⾮ “反 潮 流”，我 们 只 想 做 得 单 纯

近⼏年，随着⼈们时间碎⽚化倾向⽇趋严重，和

私家⻋的⽇益增多，有声书领域在国内越来越流

⾏。但与⼤多数有声书不同的是，“⼀个⼈的书

房”坚持不配乐、不演绎，甚⾄拒绝声情并茂，

⽤近乎“反潮流”的朗读⽅式呈现⽂字。

“这是出于我对阅读本质的理解。”段静说，在准

备做⼀个⼈的书房之前，她对这件事有深⼊的思

考。“在我看来，阅读是读者通过媒介了解作者

的想法。读者在过程中也不会完全接受作者的想

法，会有读者和作者进⾏交流、探讨、反思、存

疑的过程，⽽这个过程中是不需要另外再加⼀个

信息混淆进来的，声⾳书应该是纯属读者与作者

交流的空间。”

有了对“不要什么”的清楚认识，段静说，才能把

她想要的东⻄做到尽量的好。

在第⼀次线下读书分享会上，听众正在分享⾃⼰

的阅读⼼得

谈及⾃⼰做“书房”的⽅式时，段静常常从阅读者

的⻆度去判断和取舍，她说，这和⾃⼰的阅读习

惯也有关。“我不太喜欢被⽂字以外的信息影响

和灌输，侵⼊式的⽂字是我不喜欢的。”她认

为，好的⽂字应该是作者在表达和阐释⾃⼰的想

法、情绪，但不应该是表演。

因此，段静的“⼀个⼈的书房”不喜欢声情并茂，

只通过声⾳还原书籍本身。在10⽉16⽇“⼀个⼈

的书房”全国线下读书分享珠海站的启动活动

上，这种⽅式被朗读者们现场演绎，颇受听众喜

爱。“我也没想过要影响什么样的受众。喜欢就

听，不喜欢就拉倒。”⾯对我，段静的表达很⼲

脆，“但三年多来的结果是，数据显示，⼀个⼈

的书房在苹果播客的成绩显赫。”

说团队

⼀ 千 ⼈ 应 征 仅 ⼀ 两 个 被 播 出

其实，“⼀个⼈的书房”最初的朗读爱好者中，对

是否配乐、是否演绎的问题，还是有争论的。

最开始的4位朗读者都来⾃珠海，更具体的说，

都是段静的朋友圈好友。“我想做这件事，在朋

友圈说了⼀声，有⼈就响应了。”5个⼈会聚在⼀

起讨论各种细节，如节⽬的形式、先说什么后说

什么、⼀期多⻓时间、什么时候发布，这实际上

也确⽴了“⼀个⼈的书房”的总体框架。从那以

后，“⼀个⼈的书房”⾥的声⾳书作品形式上没有

⼤的调整，节⽬播出后，陆续有全国各地的爱好

者找到段静，希望成为朗读者，“他们加⼊的条

件⾸先就是认同不演绎的创作理念。”

虽然并⾮朗诵或传播领域专业⼈⼠，但段静被她

的伙伴们评价是“对声⾳的感受⾮常独到”。在珠

海举办的线下读书交流活动中，⼀位朗读者讲述

了⾃⼰被“⼀个⼈的书房”选中的经过：

我听到节⽬后就来应征了，试了⼗⼏本书，发了

⼗⼏条⼩样，却没有⼀条被采纳。我觉得从⼩的

朗读都被添加了过多的修饰。后来我决定再最后

试⼀次，把家⾥灯关掉，点上⾹薰，放上冥想⾳

乐，我告诉⾃⼰再不成就该放弃了。没想到在这

样的情境下朗读的作品，段静听完就说：“好，

就是这个了。”我那时的欣喜没法表达，但我也

知道了，段静对声⾳的感受，和对朗读者的挑

选，都有⾃⼰独到的视⻆。

“书房”朗读者与听众、读者交流

并⾮所有“书房”的粉丝都能这么幸运，另外⼀位

⼥性粉丝说，她跟了“⼀个⼈的书房”三年多时

间，也⼀直坚持⾃⼰尝试朗读，但“从来没有⼀

次被播出”。她现场⽴下“军令状”，⼀定要在“书

房”播出⾃⼰的作品。

段静常年通过邮箱招募“书房”朗读者，应征者

多，但作品被采纳的却很少，“只有1～2%的应

征者可以播出作品，成为真正的朗读者”。如

今，全国共有45位朗读者，成为“⼀个⼈的书房”

的创作团队。

说探险

“整 个 过 程 都 ⾮ 常 好 玩！”

这些朗读者，都有各⾃不同的职业，却在业余因

为兴趣⽽成为这个声⾳书领域创新团队的⼀员。

参加线下分享的朗读者纷纷表示，在“书房”朗读

的过程中，⾃⼰对阅读有了更深的理解，“好像

⼀次探险”。

相对于朗读者的探险，段静的探险⾏为更加坚决

⽽充满惊险，她的探险已经专职进⾏了三年半。

“我其实不是冒险型⼈格，我更喜欢⾛安全的道

路。”说起⾃⼰投身有声书领域的初衷，这位前

外企HR说，⾃⼰是个⾮常理性的⼈，身边朋友评

价她“⽐男⼈还理性的⼈”，什么事情都要看结

构、看逻辑。

“但三年半前我突然在想，难道⼈过⼀辈⼦只有

这⼀种⽅式吗？我想换另外⼀种不同的⽅式过⼀

过，虽然很危险，但试⼀下，也许⼈⽣有不同的

可能性呢。”于是，理性的段静给⾃⼰列了5个在

她看来⾮常感性的、“根本不应该开始做的事

情”。然后，段静给它们⼀⼀打分，最终选择了

有声书这件“⾮常感性”的事情，⼀试就是三年

半。

⼀次不带地图的旅⾏，这⼀切让段静觉得“⾮常

好玩”

“整个过程都⾮常好玩，”段静说，三年半的尝试

让她改变很⼤，“完全获得⼀个新的⼈⽣，收获

太⼤了！”她说，做有声书跟平时⼯作完全是不

同的思维模式。“平时⼯作会有预期有⽬标，有

⼀个⼤概的设定。⽽做这个，完全没有设定，就

像不拿地图去旅⾏⼀样。”

三年半前刚开始时，段静给⾃⼰两年时间，“如

果两年后发现这个事情不可做，就退出。”但结

果是，两年后她觉得更有信⼼了。现在，⼀直

“探险”上了瘾的段静，⼜给⾃⼰和“⼀个⼈的书

房”定了个⽬标，“我想做真正的完整的有声书，

⼀个⽣态链，让出版社、读者和朗读者从中受

益，这样才能持续下去。”她给⾃⼰定了12个⽉

个⽬标，希望⾃⼰能成为国内这⼀领域的创造突

破的⼈。

对话段静

忘海：你每天花这么多时间阅读，还要打理

“⼀个⼈的书房”，有时间作别的吗？会看电影

吗？

段静：我很喜欢看电影，但哪怕是看电影都是

理性控制，⼀个礼拜只看⼀部。所以我会⾮常

谨慎地选择影⽚。

忘海：看电影为什么还这么理性？

段静：我不希望把看电影变成简单的消费和娱

乐⾏为。对我来说，看电影是⼀件很有仪式感

的事情。如果我决定这周三下午看电影，我就

会什么都不做，电话关机，专⻔在家看这个电

影。看的过程会很专注，⽽且我也觉得这样看

电影的收获是最⼤的，看过后也会充分回味和

反思。

忘海：为什么拒绝娱乐？

段静：我很早就看过尼尔·波兹曼那本《娱乐

⾄死》。我也不是拒绝娱乐，⽽是会限制⾃⼰

放在娱乐上的时间和精⼒。《⾦星秀》、《⾮

诚勿扰》这些节⽬我也会每期必看，但只是在

我准备晚餐，洗菜、切菜时看，不会在其他时

间坐下来看这些节⽬。我不想我的⽣命过多地

被娱乐所消耗。

⽂字：忘海

图⽚：由受访者提供
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认识段静是在三年半前，彼时她刚刚结束

⾃⼰外企HR（⼈⼒资源管理）的职业⽣

涯，转头开始在有声书领域的尝试；如

今，她周围已聚集了全国各地40多位朗

读者，在“⼀个⼈的书房”中凭兴趣玩的⽕

热；上个⽉16⽇，他们的线下读书交流活

动在珠海启动，本⽉第⼆站已在北京举

办，希望在全国每个有朗读者的城市都举

办交流活动。

三年半后，段静才愿意接受我的专访，聊

⼀聊她这⼏年的“探险”。这位⻓于理性思

维的⼥⼦说，⾃⼰想凭着感性尝试做⼀次

“不带地图的旅⾏”。
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